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Aos vinte seis dias do mês de julho de dois mil e dezesseis, às quatorze horas, reuniram-4 

se para Assembleia Ordinária do Conselho Municipal do Idoso do Município de Porto 5 

Alegre, sito Rua Uruguai, 135, 9º andar – Centro de Porto Alegre, sob coordenação do Sr. 6 

Lélio Luzardi Falcão, com a presença dos CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL: 7 

Geneci Terezinha dos Santos de Souza – Amparo Santa Cruz; Tiago Pinheiro Machado 8 

– Asilo Amparo à Velhice e Família Gustavo Nordlund; Elisiane Silva de Albuquerque 9 

– Asilo Padre Cacique; Adão Alcides Zanandrea – ACELB – Associação de Cegos 10 

Louis Braille; Eleonora Kenles Spinato – Associação de Moradores do Jardim 11 

Ipiranga - ASMOJI; Lúcia Helena Bastos Maschke – Associação dos Ferroviários; Ana 12 

Paula – Banco de Alimentos do RS; Edson Aracy Meneses Ferreira – Instituto 13 

Nacional da Próstata – INPROS; Ruy Pedro Baratz – Lar da Amizade; Lélio Luzardi 14 

Falcão e Valci Paulo Hass – Sindicato Nacional de Aposentados, Pensionistas e 15 

Idosos da Força Sindical. CONSELHEIROS DO GOVERNO: Maria da Graça Furtado – 16 

FASC; José Ademar Lucas Quoos – SMC; Roberto Rodrigues – SMS; Nedli Valmórbida – 17 

SMED; Wilson Abascal Pastorini – SMDH; José Paulo Giacomoni – SME, Vera e Rafaela 18 

Ungaretti – SMGL. DEMAIS PRESENTES: Fernando Aloras – Conselho do Idoso de 19 

Belém do Pará; Ângelo José Gonçalves Bos – Instituto de Geriatria e Gerontologia da 20 

PUC/RS e Sra. Zhélide Quevedo. PAUTA: Atas; Comissões; Posse dia 28/07/2016; 21 

Reunião com o Secretário Cezar Busatto; Planejamento orçamentário “edital”; 22 

Oficializar os documentos apresentados pela Saúde no Pleno. Após a assinatura da 23 

lista de presenças deu-se início aos trabalhos. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – 24 

SINDINAPI e Presidente do COMUI: Prezados senhores e senhoras, por favor, prestem 25 

atenção ao Presidente que vos fala. Temos 13 conselheiros e conselheiras, com vários 26 

suplentes por aqui, damos por aberta a 21ª Reunião do Pleno do Conselho Municipal do 27 

Idoso de Porto Alegre. Aproveitando para saudar, nós temos um visitante, o nosso 28 

membro do Conselho Municipal do Idoso de Belém do Pará, é o Professor Doutor 29 

Fernando Aloras, que recebeu o grupo que esteve em Belém do Pará há um ano ou dois 30 

atrás, que hoje está nos fazendo uma visita de cortesia. Então, agradecemos muito á 31 

visita do Doutor Fernando. Eu acho que podemos até abrir... Ah, e temos também o ex-32 

Presidente, que é a pessoa que vai-lhe passar, o Doutor Bos é médico, é o responsável 33 

talvez por este material aqui. E ele já me disse que manda via eletrônico. O Doutor Bos é 34 

o ex-Presidente, que me parece que gentilmente vai me passar o bastão. O Doutor 35 

Fernando gostaria de dar algumas rápidas palavras. Depois vamos entrar na pauta. SR. 36 

FERNANDO ALORAS – COMUI/Belém do Pará: Boa tarde. Eu agradeço à confiança de 37 

permitir a minha presença e ao enriquecimento, porque com certeza eu sairei daqui com 38 

um conhecimento maior das ações concretas a qual acompanho este Conselho. 39 

(Aplausos da plenária). Pauta: ATAS. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e 40 

Presidente do COMUI: De pronto eu gostaria de entrar a nossa pauta, que é um pouco 41 

extensa. Eu vou pedir que a nossa vice-presidente leia a síntese da 20ª Reunião. SRA. 42 

ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: (Leitura da Síntese da 43 

Ata nº 20, de 19/07/2016). SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do 44 

COMUI: Há discordância? SRA. MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: Eu não tive 45 

clareza de que tinha uma tarefa referente às competências, não ficou claro, mas tudo 46 

bem. SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Era o Seu 47 

Rui e o Simões. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: 48 
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Há discordância de que essas três pessoas possam avançar na discussão? Eles fariam o 49 

esclarecimento de como seria a nomenclatura de cada função, para trazer para a próxima 50 

reunião. É isto? Os dois conselheiros concordam? O terceiro não está, mas está aqui 51 

representado pela Rafaela. A vera não está aqui ainda. Então, em votação esta síntese, 52 

sem nenhuma alteração. Por favor, os conselheiros que estão favoráveis levantem o 53 

braço. Quem conta? (Contagem de votos: 16 votos favoráveis). Então, temos todos os 54 

presentes. A síntese da ata está aprovada. Eu vou pedir, nós já recebemos a Ata nº 15, d 55 

e14/06, quando houve a eleição da atual diretoria. Estamos com algum atraso, mas 56 

chegou. Eu pergunto qual conselheiro gostaria de ler, são 10 páginas. SRA. ELISIANE 57 

SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Vai ser enviado por email. SR. 58 

LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: O Sr. Pastorini. SR. 59 

WILSON ABASCAL PASTORINI – SMDH: O Sr. Prefeito está me chamando, eu retorno 60 

em 15 minutos. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: 61 

Obrigado. E me parece que já temos a Ata nº 16. Já foi repassada? Então, já temos as 62 

atas 15 e 16, acredito que até a semana que vem tenhamos as demais. Então, vamos 63 

enviar para os senhores, talvez sejam 60 páginas, mas traremos para a próxima reunião. 64 

Fica como tema a leitura das atas, mas pedindo que as pessoas realmente façam a 65 

leitura e casa. Existe alguma discordância? Então, nós temos a síntese aprovada e a 66 

outra que será repassada. É isto? Pauta: COMISSÕES. Segundo tema de pauta, 67 

comissão que nós temos atualmente no regimento interno. Bom, nós temos no regimento 68 

em vigência, comissões técnicas, art. 24 – “Ficam instituídas as seguintes comissões 69 

permanentes: Comissão de Análise e de projetos”. SR. EDSON ARACY MENESES 70 

FERREIRA – Instituto Nacional da Próstata – INPROS: Nós temos que recomeçar a 71 

votação da reunião anterior, que era sobre a estrutura. Nós não terminamos. Então, 72 

precisamos retomar, que é diretoria ou secretaria executiva, Secretário Busatto pena de 73 

nós estarmos ferindo o que dissemos no passado. Estávamos já iniciando a votação e 74 

não chegamos a concluir. Então, tem que retomar onde paramos. SR. LÉLIO LUZARDI 75 

FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Nós tínhamos feito uma decisão, que 76 

foi lido e aprovada que iríamos receber dos três conselheiros as nomenclaturas, as 77 

competências das funções da diretoria. Segundo, a pauta foi montada ontem na reunião 78 

da diretoria, presidente e vice com alguns convidados, onde se fez esta abordagem das 79 

necessidades da reunião. Podemos colocar em votação caso os conselheiros desejem 80 

colocar em pauta algum outro tema, mas nós não definimos na reunião passada que 81 

continuaríamos. Nós encerramos às 16 horas e seguimos para a pauta daquele dia. 82 

Como foi aprovado que haveria esse grupo, não estaríamos aptos a continuar. SR. 83 

EDSON ARACY MENESES FERREIRA – Instituto Nacional da Próstata – INPROS: 84 

Naquela reunião existia que após a definição de diretoria ou secretaria seriam feitas as 85 

competências. Isto foi definido. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e 86 

Presidente do COMUI: Querem colocar como tema de pauta nós colocamos, mas vamos 87 

seguir na ordem que está aqui. É este o entendimento? Eu coloco em votação, se os 88 

conselheiros assim querem entrará como tema de pauta, mas será na sequência. Tem 89 

mais algum conselheiro inscrito neste tema? Três. SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – 90 

SME: Eu tenho uma sugestão de encaminhamento. Esta situação de direto a fala que foi 91 

definido, de ser ilimitadamente de tempo e assunto, que a gente proponha uma limitação 92 

de inscrições em cima da primeira fala. Vamos limitar todos, até aquela fala limitamos 93 

inscrições, encerrou aquela fala não tem mais inscrições. Então, o assunto vai ficar 94 

estanque naquela propositura, senão vai acontecer como na última reunião, onde saímos 95 

daqui bastante irritados, porque passamos 2 horas aqui sem sair com uma conclusão do 96 

tema, que era simples. Era só definir se era diretoria ou secretaria, ponto final. qual foi a 97 

minha surpresa? O senhor está de novo relatando que vocês se reuniram enquanto 98 
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diretoria. Não existe isto no nosso regimento interno, pessoal! Por favor! No nosso 99 

regimento interno está a informação e o regimento anterior não citava a diretoria. E o 100 

senhor continua dizendo “diretoria”. O senhor me chamou para uma reunião com o 101 

Secretário de Governança esta semana, que é uma questão que também vai ser relatada 102 

aqui, essas coisas não podem continuar acontecendo conosco. Nós temos um pleno, 103 

onde todos têm direito a voz e voto, o senhor tem a competência de presidir. Agora, esta 104 

diretoria que o senhor está tentando constituir aqui não tem o poder de deliberar nada. 105 

Não está escrito isto. Eu queria ver judicialmente, temos o nosso representante aqui do 106 

norte do país, ou quem é da OAB, poderia dar uma contribuição em relação à questão, 107 

porque a questão é mais ampla. Isto aqui é Brasil, gente, nós estamos em um país que 108 

demorou muito para ter estado democracia de fala. Eu estou falando enquanto cidadão 109 

de Porto Alegre e cidadão idoso aqui dentro. Se a gente não garantir esta respeitabilidade 110 

entre nós estamos virando a mesa.  Desculpa, é uma Questão de Ordem, é uma questão 111 

de definir e dar continuação à pauta. Quem fez esta pauta aqui, desculpe, mas não pode 112 

ser constituída diretoria sem passar por nós. O senhor não pode pontuar algumas 113 

pessoas a se reunirem paralelamente como outra gestão, a gestão somos todos nós aqui. 114 

Eu queria que todos prestassem atenção nisso e se posicionassem se eu estiver errado. 115 

O meu cargo é público, eu não sou do senhor, como o senhor gosta de dizer, não sou da 116 

sua gestão, faço parte desta gestão, mas sou servidor público do quadro efetivo, como 117 

todos os colegas aqui que são governamentais. O orgulho que nós temos, já da gestão 118 

anterior. Que este governo colocou gestores aqui representando o governo, que são 119 

todos do quadro de carreira. Não é menosprezar quem é cargo de confiança, pelo amor 120 

de Deus, não invertam, não trabalhem com esta mentalidade. A mentalidade é a 121 

seguinte, estamos aqui enquanto servidores do quadro para dar prosseguimento à 122 

gestão, a história disto aqui, nós não podemos virar a mesa. Desculpe, pessoal, mas nem 123 

começamos a pauta e o senhor já começou que a “diretoria se reuniu, fizemos isto”. 124 

Cuidado com isto, gente! SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do 125 

COMUI: Questão de Ordem. Permitam-me, “Da Diretoria”, seria bom o senhor dar uma 126 

lida: “Art. 13 – A Diretoria do Conselho Municipal do Idoso é escolhida mediante votação 127 

em plenária na presença de dois terços dos conselheiros. O Conselho Municipal do Idoso 128 

de Porto Alegre terá uma diretoria constituída por um presidente e um vice-presidente. 129 

Parágrafo único – o presidente e o vice serão eleitos entre os membros... Compete ao 130 

presidente cumprir e zelar, representar, convocar as sessões, submeter a pauta à 131 

aprovação da plenária”. Tudo isto nós fizemos. Então, está no estatuto. Desculpa, no 132 

regimento. Então, nós estamos seguindo rigorosamente o regimento que está vigendo. 133 

Este é o regimento que está vigendo. SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Mas nós 134 

estamos na pauta exatamente definindo a estrutura do conselho. SR. LÉLIO LUZARDI 135 

FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Mas o que está vigendo é isto, estou 136 

seguindo o regimento que está vigendo o conselho hoje. Até a votação final o que vale é 137 

esse. O Seu Adão pediu a palavra, depois a Conselheira Eleonora, depois a Graça e a 138 

Conselheira Lúcia. Temos já quatro. SR. ADÃO ALCIDES ZANANDREA – ACELB – 139 

Associação de Cegos Louis Braille: Ontem eu passei aqui, como passo quase todos os 140 

dias, e participei da reunião, que era da administração. O que a administração estava 141 

fazendo? Preparando a pauta, porque nós não podemos chegar aqui sem pauta. O que 142 

acontece? Quando inicia tem que ser submetida a pauta para aprovação. O que faltou foi 143 

isto, mas eu participei quando estabeleceram uma pauta, o presidente e a vice, mais 144 

duas, três pessoas. Como que nós podemos dizer se estamos reformulando o documento 145 

e o que está entendido, eu entendi que enquanto não estiver aprovada a nova 146 

regulamentação, nós vamos seguir com as comissões existentes. Nós não podemos 147 

incluir, como o senhor está querendo defender, a pauta. Eu também sou da opinião que o 148 
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presidente, enquanto tiver assunto para debater, e eu vi na última reunião, teve colegas 149 

criar que usou a palavra pitos vezes. Como podemos estar aqui? Não é o lugar onde 150 

vamos defender a nossa verbosidade, a nossa oratória, o poder de persuadir e de 151 

conduzir. Não, é como o colega Giacomoni disse, vamos dar a palavra e uma rodada, se 152 

tiver alguma emenda, algum contrapondo, mas não ficar sete, oito vezes. Nós estamos 153 

aqui, quantas reuniões fizemos para mexer no regimento? E não progredimos. Aí nós 154 

estamos aqui para trabalhar com o quê? Os idosos estão esperando aí fora, nós não 155 

podemos dizer que aqui temos que seguir o que está escrito, está escrito, mas ainda não 156 

foi aprovado. SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – Associação de Moradores do 157 

Jardim Ipiranga – ASMOJI: Eu acho que esta confusão toda se dá, Lélio, quando tu 158 

colocas esta tua ideia primeira de constituir uma diretoria mais amplas, com várias 159 

pessoas e convidados. Eu acho que isto também incomoda um pouco e gera este tipo de 160 

discussão, porque fica um grupo para discutir e não sabemos nem quem são essas 161 

pessoas. Isto eu não sei se é permanente ou não. Eu acho que esta pauta, como tu 162 

disseste que foi feita pela diretoria e convidados, não aparece o regimento. Eu acho que 163 

esta é a estranheza do Edson, porque em nenhum momento nós colocamos que seria 164 

suspensa a discussão do regimento. Nós estávamos em uma sequência, travamos neste 165 

item, mas temos outros que independem desta questão de competências, que ficou a 166 

cargo da Graça, do Seu Rui e do Simões. Em nenhum momento ficou suspensa esta 167 

pauta, e esta pauta foi construída por algumas outras pessoas. Esta é a estranheza. Eu 168 

continuo sendo contra esta diretoria mais ampla, com outras pessoas, que vai gerar isso 169 

com frequência. (Falas concomitantes). Só acho que não foi suspensa a questão do 170 

regimento. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Mas 171 

não foi. Conselheira Graça. SRA. MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: Depois temos 172 

que votar esta proposta do Giacomoni. Esta tarefa aqui para mim não ficou clara, ela não 173 

impedia a continuidade do debate, tanto é que se nós tivéssemos hoje o trabalho teria 174 

que estar na pauta, né. Então, só para deixar claro, não impede a continuidade do 175 

debate. SRA. LÚCIA HELENA BASTOS MASCHKE – Associação dos Ferroviários: Eu 176 

concordo com todas as manifestações aqui. Quanto ao Seu Edson, entendi assim, hoje 177 

não se falaria de regimento pela pata que nos foi enviada. Esta discussão de diretoria ou 178 

secretaria executiva faz parte de uma alteração do regimento. Esse assunto ficou 179 

estanque aí, até para a gente discutir o regimento. Hoje estamos com o regimento interno 180 

antigo. Então, este assunto foi interrompido. Eu lembro que foi a reunião das 14 às 16 181 

horas com regimento interno, aí houve aquele fuzuêzinho aqui e terminou o assunto sem 182 

votação. Então, este assunto para mim estava estanque e hoje não se vai falar em 183 

regimento. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Só um 184 

esclarecimento e vamos colocar em votação a Questão de Ordem do conselheiro. 185 

Primeiro, a sugestão inicial encaminhada a um mês e meio é de que a diretoria seria 186 

composta pelo presidente e vice e pelos coordenadores das comissões. É uma 187 

possibilidade. A segunda possibilidade é que os outros integrantes da diretoria, que foi 188 

passado aqui, que fossem eleitos também pelo Pleno, não há problema algum. O 189 

Conselheiro Carlos Simões comentou a ideia de que se mantivesse a condição de que a 190 

maioria da diretoria deveria ser da sociedade civil. Ou seja, quatro da sociedade civil e 191 

três do governo. Evidentemente, isto deverá ser escolhido entre as pessoas. A única 192 

questão do regimento que está vigendo hoje é que foram eleitos presidente e vice. 193 

Preparamos a pauta para não chegar aqui sem documentos. Há duas Questões de 194 

Ordem pedindo que se inclua a continuidade do debate do regimento. Não foi este o 195 

entendimento que tivemos, porque estaríamos votando algumas matérias sem o 196 

esclarecimento adequado. Se é esta posição, podemos colocar em votação. É isto que os 197 

conselheiros gostariam? Temos mais conselheiro? SR. EDSON ARACY MENESES 198 
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FERREIRA – Instituto Nacional da Próstata – INPROS: Adão, eu estou apenas 199 

colocando da reunião anterior, onde estávamos no processo de votação. Nós estávamos 200 

votando em ter a diretoria ou secretaria executiva, se tivéssemos a secretaria teríamos 201 

uma comissão de conselheiros que iriam fazer a discriminação das competências dessas 202 

atribuições. Então, era definir, se definisse pela secretaria executiva, tudo bem, a 203 

comissão ia definir as competências. Estávamos em processo de votação. É isto, nada a 204 

mais que isto. SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Só 205 

para dar um retorno de porque não foi colocado aqui, porque nas últimas reuniões só tem 206 

sido regimento interno e nós estamos sem grupo de trabalho. Estamos sem condições e 207 

nós precisamos criar condições, senão a gente vai ficar só no regimento, regimento. Por 208 

isso pedimos para criar, precisamos do nome das processo,s porque ninguém está 209 

trabalhando. (Falas concomitantes em plenária). SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – 210 

SINDINAPI e Presidente do COMUI: Querem colocar em votação se nós vamos ampliar 211 

a Ordem do Dia, votando o regimento? Não há problema nenhum? É isto? Então, em 212 

votação se os conselheiros concordam em ampliar a Ordem do dia, colocando na 213 

sequência a continuidade do debate do regimento. Quem for favorável à inclusão do tema 214 

“regimento” por gentileza, levante o braço. SR. ROBERTO RODRIGUES – SMS: Temos 215 

a questão do horário, a não ser que a gente alongue até às 18 horas. Olha o tamanho da 216 

pauta que temos aqui. Tivemos um item e várias falas. Então, a minha preocupação é o 217 

tempo. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Tem dois 218 

conselheiros pedindo a palavra. SR. EDSON ARACY MENESES FERREIRA – Instituto 219 

Nacional da Próstata – INPROS: Se nós não terminarmos hoje, na primeira reunião tem 220 

que colocar o regimento, só regimento. SRA. MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: 221 

Como nós não aprovamos a pauta há necessidade de propormos agora. Então, assim, 222 

em cima da fala da Elisiane eu discordo que a diretoria decida que não vai entrar o 223 

regimento porque há necessidade de ter comissões. Ok, então, entraria a comissão como 224 

pauta, mas a continuidade do regimento está na nossa vida, nós temos que ter na nossa 225 

pauta imediata. Faz parte da pauta. Nós não podemos parar um trabalho e esperar, 226 

porque nem estava combinado isso, que esse pequeno grupo traria as competências. 227 

Então, a pauta como não foi aprovada a gente pode propor. SR. LÉLIO LUZARDI 228 

FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Agradecemos a colaboração da 229 

Conselheira Graça, que primeiro é a leitura da ata, logo a seguir é a aprovação da pauta. 230 

Nós estamos exatamente no momento de aprovação da pauta. Senão ficou claro, 231 

gostaria de deixar que neste momento a diretoria, que é a que está vigendo, entendeu da 232 

extrema necessidade. Nós temos um mês e meio mais ou menos e temos algumas 233 

coisas têm premência de serem resolvidas. Em função disso pedimos desculpas por não 234 

termos sido claros neste processo, mas, evidentemente, a continuidade do debate do 235 

regimento é a nossa pauta permanente e vai entrar na sequência. Acreditamos hoje que 236 

não teremos tempo, já vimos que se decorreu 45 minutos. Em votação a pauta com a 237 

inclusão do regimento na sequência, avançando para a próxima reunião. Quem é 238 

favorável á aprovação da Ordem do Dia, com a inclusão de que o regimento está na 239 

pauta, mas se não for vencido ficará para a próxima reunião. SR. EDSON ARACY 240 

MENESES FERREIRA – Instituto Nacional da Próstata – INPROS: Eu proponho que se 241 

coloque para a próxima reunião, como início, a pauta do regimento. SR. LÉLIO LUZARDI 242 

FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Obrigado. Então, como única pauta. 243 

Com a contribuição do Conselheiro Edson a Ordem do Dia, que é a nossa pauta, com 244 

esta condição do regimento para a próxima reunião como pauta única. Quem for 245 

favorável que levante a mão, por favor. Acho que estamos com a totalidade dos 246 

conselheiros. (Contagem de votos: 17 votos favoráveis). Aprovado por unanimidade. SR. 247 

EDSON ARACY MENESES FERREIRA – Instituto Nacional da Próstata – INPROS: Já 248 
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tem que colocar que na semana que vem não vamos votar a pauta. SR. LÉLIO LUZARDI 249 

FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Não. Eu pediria que a minha ou nossa, 250 

para não criar problemas com o Giacomoni, nós temos no documento aprovado as 251 

comissões técnicas e temáticas, art. 24: “Ficam instituídas as seguintes comissões 252 

permanentes...” São três. Quer ler para nós, por gentileza? SRA. ELISIANE SILVA DE 253 

ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: “Ficam instituídas as seguintes comissões 254 

permanentes: Comissão de Análise de Projetos, com a finalidade de analisar projetos 255 

para captação para o FUMID. Comissão de Inscrição de Registros, com a finalidade de 256 

receber e analisar os pedidos de inscrição no COMUI. Comissão de Comunicação, com a 257 

finalidade de divulgar informações e de dar transparência e visibilidade às atividades do 258 

COMUI. As comissões permanentes deverão apresentas em assembleia seu plano de 259 

ação anual, bem como o relatório de suas atividades”. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – 260 

SINDINAPI e Presidente do COMUI: Então, conselheiros, essas três comissões são as 261 

que estão vigendo, que estão neste momento, na atual direção, sem seus nomes.  A 262 

sugestão que trazemos aqui é que se apresentem de quatro a seis entidades em cada 263 

uma das três comissões para que a nossa Dione crie uma resolução do Conselho 264 

Municipal do Idoso, que tais e tais comissões estão constituídas por tais entidades e com 265 

as pessoas para que a gente possa dar prosseguimento e distribuir os trabalhos. Então, 266 

esta é a nossa sugestão e a gente pediria... SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE 267 

– Asilo Padre Cacique: A gente tem que seguir essas comissões que estão no 268 

regimento? SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Sim, 269 

até que troque. Colocamos a Comissão de Análise se Projetos, quais as entidades ou as 270 

pessoas que se habilitariam a participar desta comissão que é fundamental para os 271 

projetos que já temos alguns aqui? Teve um grupo grande que eu acompanhei na Santa 272 

Casa e em outros lugares. Então, quais são as entidades que se dispõem a participar 273 

desta Comissão de Análise de Projetos? SRA. MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: 274 

Quem já está? SR. EDSON ARACY MENESES FERREIRA – Instituto Nacional da 275 

Próstata – INPROS: Eu acho o IMPROS pode contribuir bastante nesta comissão. SR. 276 

LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Quais as pessoas que 277 

já estão? SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Hoje 278 

está a ACELB, a Secretaria de Saúde, eu e a Nedli. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – 279 

SINDINAPI e Presidente do COMUI: Quem mais quer participar? (Falas concomitantes 280 

em plenária). Quem mais? Pessoal, por gentileza, tem um conselheiro querendo fazer 281 

pergunta, vamos garantir a palavra.  (Falas concomitantes em plenária). Não podemos ter 282 

todos da Análise de Projetos e ninguém na de Inscrição e Registro. O SINDINAPI está na 283 

de Registro. A ASMOJI está no de Registro. Quem mais? SMDH e Gustavo no Registro. 284 

Quem mais? Amparo está no Registro. Temos duas comissões com bastante gente. Que 285 

Bom. (Falas concomitantes em plenária). Vamos ler depois. E Comissão de 286 

Comunicação, com a finalidade de divulgar as transparências e etc. Eu gostaria que pelo 287 

menos a Educação e a Cultura fizessem parte pelo governo. Seria interessante que 288 

tivessem entidades da sociedade civil, que é a comissão onde deverá entrar uma série de 289 

coisas, como as publicações, os folders, as nossas participações em Feira do Livro, o 290 

Mês do Idoso. SR. JOSÉ ADEMAR LUCAS QUOOS – SMC: A Secretaria da Cultura tem 291 

interesse em continuar na Comissão de Comunicação. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – 292 

SINDINAPI e Presidente do COMUI: Obrigado, Mais alguém? E da sociedade civil quem 293 

participaria? O Gustavo e o Sindicato também vai participar. Então, temos 04 entidades 294 

ligadas à Comunicação. Vamos retornar agora, para que vocês deem uma olhada se 295 

estão de acordo. SR. ADÃO ALCIDES ZANANDREA – ACELB – Associação de Cegos 296 

Louis Braille: Eu me preocupo com o que o Conselho está levando para conscientizar, a 297 

consciência de direitos e deveres. Eu entro no ônibus e vejo, tem idoso de 62, 67 anos 298 
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que entra no ônibus e diz que tem direito, mas não há respeito entre o próprio idoso. 299 

Então, nós temos que mostrar que direitos supõem deveres, qual o meu direito e dever 300 

de cidadão. Então, incluir uma Comissão de Políticas Públicas... (Falas concomitantes em 301 

plenária). SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Seu 302 

Adão, concluiu? Obrigado. SR. WILSON ABASCAL PASTORINI – Secretaria Municipal 303 

de Direitos Humanos – SMDH: O Seu Adão está falado em promoção de direitos da 304 

pessoa idosa, isto é da Comissão de Políticas. O idoso tem direito não somente aqueles 305 

banquinhos amarelinhos, tem direito a todos os assentos. A fila do banco também, eles 306 

criam a fila do idoso e a fila para os demais, aí o idoso fila ali parado. Nós temos que 307 

atuar. No banco o idoso tem que entrar na fila normal, não precisa criar uma fila normal 308 

para ele. É um projeto de educação, assim como fizemos no trânsito, chegou um idoso 309 

para todo, porque o idoso tem prioridade. SR. RUY PEDRO BARATZ – Lar da Amizade: 310 

No momento em que fala dos bancos amarelos, isto é uma questão de direito, mas que 311 

todos estejam na resolução é uma questão de educação. (Falas concomitantes em 312 

plenária). Quero dar os parabéns pela colocação. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – 313 

SINDINAPI e Presidente do COMUI: Temos dois inscritos e estou sendo lembrado pelo 314 

Conselheiro Giacomoni que na fala do Conselheiro Roberto vamos encerrar as falas. Vou 315 

pedir a Conselheira Elisiane ler quem se inscreveu nas comissões para a gente elaborar 316 

o documento formal. Então, a Elisiane e o Roberto. SRA. ELISIANE SILVA DE 317 

ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: As comissões não podem ser alteradas ainda, 318 

mas eu iria sugerir para ficar na Comissão de Projetos esta Comissão de Políticas 319 

Públicas, que entraria os projetos e as políticas públicas que estão batendo na porta. Só 320 

para mudar a nomenclatura. SR. ROBERTO RODRIGUES – SMS: Só para colocar que o 321 

Presidente do Conselho de Belém do Pará comentou, é para reflexão, não é uma 322 

pergunta e nem sugestão. Todos os assentos públicos do transporte de Belém são dos 323 

idosos, na hipótese de haver um idoso, o idoso é o primeiro. Não há fila de espera, 324 

primeiro o idoso que senta em qualquer condição. Na ausência do idoso utiliza-se. SR. 325 

JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Eu queria só relatar, porque os nossos registros vai 326 

contar uma história bem recente, quando se discutia a política de transporte em Porto 327 

Alegre. Eu fiz uma citação de uma experiência que tive em Salvador. Até o Secretário não 328 

gostou muito da minha manifestação, mas eu quis dizer que senti isso, esta emoção de 329 

entrar e um ônibus em Salvador e os jovens levantarem oferecendo lugar para sentar. 330 

Então, o seguinte, pô, gauchada, pô, Rio Grande do Sul, por favor, vamos olhar lá para 331 

cima, porque em Salvador está acontecendo isso a mais tempo. Bos, nós achamos que 332 

somos muito cultos e educados, mas nós temos que aprender muito. SR. ÂNGELO 333 

JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Eu não 334 

posso reclamar, porque duas ou três vezes aqui já se levantaram para me dar o lugar, 335 

mas eu não tenho 60 anos ainda... (Risos da plenária). Eu devo estar muito mal na foto! 336 

(Aplausos da plenária). SR. EDSON ARACY MENESES FERREIRA – Instituto Nacional 337 

da Próstata – INPROS: Bos, não no meu caso porque eu pratico exercícios, mas dói 338 

muito as juntas, se ficar em pé durante uma distância muito grande... (Falas 339 

concomitantes em plenária). SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre 340 

Cacique: No Chile o idoso não tem direito à fila e nem transporte gratuito. É um ponto 341 

para Porto Alegre. Então, vamos ver a Comissão de Projetos, que ficou assim: Elisiane 342 

do Padre Cacique; Roberto da SMS; a Nedli da SMED; Seu Adão da ACELB; Maria da 343 

Graça da FASC; Carlos da Governança; Seu Edson do IMPROS; Giacomoni da SME e a 344 

Secretaria de Direitos Humanos. SR. WILSON ABASCAL PASTORINI – Secretaria 345 

Municipal de Direitos Humanos – SMDH: Na Comissão de Registros. SRA. ELISIANE 346 

SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: A Comissão de Registros. (Falas 347 

concomitantes em plenária). SINDINAPI, Associação dos Ferroviários, Associação de 348 



 8 

Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI, SMDH, Banco de Alimentos, Asilo Amparo à 349 

Velhice e Família Gustavo Nordlund, Amparo Santa Cruz, Lar da Amizade e SMED. SR. 350 

LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Conselheiros, por 351 

gentileza, nós temos que votar a nominata, se todos estão de acordo. Em regime de 352 

votação, quem é favorável à constituição dessas três comissões, por gentileza, levante o 353 

braço. Quem é contra? Aprovado com 17 votos favoráveis a nominata de conselheiros 354 

integrantes nas comissões. Vamos para o terceiro ponto de pauta, que é a posse no dia 355 

28/07, às 11 horas, no Paço Municipal. Eu gostaria de colocar uma sugestão, de que o 356 

Conselho convide a gestão anterior, de repente recebendo um certificado. SRA. 357 

ELEONORA KENLES SPINATO – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – 358 

ASMOJI: O cerimonial já está pronto. Temos ver se dá para incluir e de que forma. Outra 359 

coisa, alguém perguntou se poderia convidar parentes, familiares. Poder pode, mas lá é 360 

pequeno. Então, isso vai de cada um, talvez não consiga nem entrar na sala, aí fica 361 

chato. Eu tenho que alertar que o espaço é pequeno. (Falas concomitantes em plenária). 362 

SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Eu gostaria de ter 363 

algo a oferecer, nem que seja de forma mais simples, em um papel mais simples, alguma 364 

forma de agradecimento a esses conselheiros titulares e suplentes. Seria possível? Ou 365 

ficamos como sugestão e trabalhamos depois. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – 366 

Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Quem sabe um papel um pouco mais 367 

grosso que o normal, impresso colorido... (Falas concomitantes em plenária). Ali 368 

colocamos em forma de certificados, os 2 anos, as ações e principais eventos. SR. 369 

LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Pode ser, nós vamos 370 

trabalhar neste texto. Mais alguém inscrito para este ponto de pauta? Podemos passar 371 

para o próximo? Então, vou passar a palavra a Elisiane. SRA. ELISIANE SILVA DE 372 

ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: A reunião com o Secretário Busatto. Eu 373 

perguntei ontem em reunião com o senhor no que se deu esta reunião, que o senhor 374 

disse que seria assunto do sindicato. Eu queria deixar claro a todos que em uma reunião 375 

que trata do Conselho tem que ser comunicado a todos. o senhor não querer me convidar 376 

não tem problema, nem faço questão, mas o Conselho tem que ser comunicado, para 377 

não sair patrolando tu. SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – Associação de 378 

Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Eu queria entender, porque agora a Elisiane 379 

me deixou mais confusa ainda. É uma pauta sua pelo sindicato, se foi pelo sindicato, mas 380 

foram convidados conselheiros do COMUI, é estranho. Se foi do COMUI, na terça-feira 381 

nós não discutimos isso. Eu gostaria de saber qual foi essa pauta e quais os resultados 382 

dessa reunião com a Governança. SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Eu estava 383 

presente, a Graça, a Nedli... Não governamental o Lélio e só. SR. LÉLIO LUZARDI 384 

FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Tinha uma senhora do sindicato, nós 385 

entregamos uma pauta do sindicato. SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Na fala que 386 

tivemos com o Secretário Busatto, em nenhum momento foi mencionado o sindicato. Foi 387 

mencionado inteiramente o COMUI, no qual eu fiquei constrangido, porque não estavam 388 

todos os governamentais. No primeiro momento eu não sabia que essa reunião tinha sido 389 

convocada pelo Lélio, nosso Presidente aqui. E qual foi a minha surpresa, pessoal? Na 390 

última reunião, que foi extremamente polêmica, onde ficamos falando sobre um ponto de 391 

pauta, que era a questão da estrutura do nosso Conselho, onde encerramos sem 392 

votação, o nosso Presidente não acatou a minha sugestão inicial e pontuou na última 393 

reunião, está registrado aqui, todo um plano de trabalho em relação às metas dele dentro 394 

do COMUI. Ele relatou isso para nós aqui, mas nós não queríamos as coisas prontas, nós 395 

queremos decidir no Conselho. Outra, o senhor fez uma visita na FIERGS e nós não 396 

estamos sabendo. Que pauta o senhor tratou lá? O Senhor é presidente, a gente respeita 397 

o seu cargo, é uma situação. Agora, usar a nossa fala, a nossa posição, nós temos que 398 
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saber o que o senhor está reportando. Os números e dados são muito preciosos para a 399 

gente ter o descuido de alguma coisa vir a invalidar o nosso Fundo. Então, quando 400 

chegamos lá, pessoal, ele me apresenta aquela pauta de gestão que ele trouxe para cá. 401 

Eu não pude me conter! Eu estava dentro da reunião para ficar calado, mas vocês já 402 

viram que eu não consigo ficar calado. E agora ele traz de novo a mesma pauta, quando 403 

nós ficamos preocupados, porque nós não aprofundamos essa pauta. Tem algo errado! 404 

Isso vai-nos fragilizar, Presidente! Eu fiquei preocupado, nós estamos aqui para lhe 405 

auxiliar, Presidente, nessa questão, nós queremos que essa transparência seja explícita. 406 

SRA. NEDLI VALMÓRBIDA – SMED: No início eu também fiquei constrangida, mas 407 

depois que vi o Secretário Busatto falando da história que nós temos de trabalho, de 408 

honestidade e respeito, fiquei muito tranquila. Todos ficaram constrangidos, porque teve 409 

mais gente aqui que não foi convidada. Eu acho que falta aqui no grupo transparência. 410 

Era isso. SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – Associação de Moradores do Jardim 411 

Ipiranga – ASMOJI: O senhor disse que era uma pauta do sindicato, então, não iria 412 

solicitar nada. Agora, no decorrer eu vi que foi uma pauta do COMUI. Eu gostaria que o 413 

senhor socializasse que pauta foi esta com o Secretário Busatto. SR. LÉLIO LUZARDI 414 

FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Mais alguém inscrito? Então, quero 415 

colocar que o nosso convite partiu de algumas instâncias da Prefeitura e nós estamos 416 

retornando. Nós fomos agradecer às secretarias que nos apoiaram nos 417 

encaminhamentos e por estarmos hoje na presidência do Conselho do Idoso. Segundo, 418 

está na revista do Fórum Social Mundial a fala do Secretário Busatto, onde ele coloca 419 

sobre 2017 e 2022 e alguns passos para chegar lá, que nós também pautamos isso. Nós 420 

estamos trabalhando para fazermos um evento da ONU em 2022, assim como o Fórum 421 

Social de 2017. Nós entregamos sim o projeto do Sindicado Nacional dos Aposentados, 422 

com apoio do COMUI, se assim os conselheiros desejarem, mas ele não foi aprovado 423 

ainda. Terceiro, nós temos um documento que foi lido aqui, que foi solicitado pela 424 

assessoria de relações internacionais da Prefeitura, sobre a participação em Quito, em 425 

um evento sobre Cidade Amigável ao Idoso. Eu tenho o documento aqui. O nosso 426 

objetivo era agradecer àqueles que nos apoiaram. Já pedimos agenda com os 427 

Ferroviários, podem não ter votado em mim, mas para colocar a posição de que 428 

queremos trabalhar da melhor forma possível. Este papel eu acredito que deva ser de um 429 

presidente que representa um Conselho. Se os 17 quiserem ir, todos serão convidados.  430 

Eu pedi que tudo fosse colocado no quadro de avisos, caso alguém queira ir. Tudo será 431 

passado aqui. Agora, fazer reuniões, buscar informações ou de agradecimento, dessa 432 

forma, desculpa, o Conselho não tem esta prerrogativa de proibir as pessoas de 433 

vivenciarem as coisas. Se fizemos algo errado vamos pedir desculpas e ouvir com 434 

carinho as manifestações dos companheiros. SRA. RAFAELA UNGARETTI – SMGL: Eu 435 

gostaria de saber se foi aprovado de dobrar as metas... SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – 436 

SINDINAPI e Presidente do COMUI: Não foi colocado aqui. SRA. RAFAELA 437 

UNGARETTI – SMGL: Eu tinha entendido que era um objetivo do COMUI... (Falas 438 

concomitantes em plenária). SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente 439 

do COMUI: Vamos respeitar os inscritos... SR. EDSON ARACY MENESES FERREIRA – 440 

Instituto Nacional da Próstata – INPROS: Nada contra quanto à aproximação com as 441 

secretarias, entidades, mas o que se tratar no nosso Pleno, da nossa pauta, se for 442 

tratada fora tem que passar aqui. SR. RUY PEDRO BARATZ – Lar da Amizade: Olha, 443 

confesso que não sei nem que pauta estamos tratando. Nós temos que tirar algo de 444 

resultado, estou preocupado com isso. Na reunião passada saímos daqui às 17 horas, 445 

provavelmente hoje novamente e até agora não temos nenhum resultado. Gente, faz 23 446 

anos que eu trabalho de graça, voluntário. Se hoje eu fosse cobrar seria muito caso. Aqui 447 

temos 17 pessoas, mais funcionários, é muita gente, é muito dispêndio de pessoas, de 448 
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recursos, para sairmos daqui sem nada. São 45 dias de trabalho desde que tomamos 449 

posse. Eu acho que nós não estamos avançando, nós temos que olhar para as questões 450 

daqui, o regimento precisa ser cumprido, eu já coloquei isso antes. Eu saio frustrado 451 

daqui a cada reunião. Eu vejo muita discussão e pouca ação. Então, o que foi tratado 452 

com o Secretário Busatto está claro, o que foi tratado e queria ser tratado ficou muito 453 

claro para mim. Aí perguntam por que a sociedade civil não se organiza? Mas se na hora 454 

de discutir os assuntos não somos convidados. Tem um livro que estou lendo que diz: se 455 

você não estabelece a prioridade de você, pode ter certeza que alguém vai estabelecer. 456 

Eu estou sentindo que nós estamos perdendo tempo nesses 45 dias, sendo que nós 457 

temos condições de melhorar. (Falas concomitantes em plenária). SR. LÉLIO LUZARDI 458 

FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Só um minuto... SR. ROBERTO 459 

RODRIGUES – SMS: Eu vejo que muitos dos problemas estão claros, parece que vamos 460 

conseguir um encaminhamento de objetivo em torno do idoso. Às vezes eu olho algumas 461 

coisas que acontecem aqui e imagino o tema de um filme, o idoso dizendo – esqueceram 462 

de mim. Algumas questões menores tomam muito espaço e outras questões maiores 463 

passam batido. O Presidente e a vice não precisam dar conta onde andam, onde vão, 464 

mas quando se tratar do Conselho sim. Aí sim vem a preocupação com as pautas desta 465 

mesa. (Inaudível). A gente está passando problemas, mas teremos as soluções, vamos 466 

ver as atribuições de cada um. Estamos sempre com todos aqui, com quorum para as 467 

decisões. As coisas vão se configurar para uma solução. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO 468 

– SINDINAPI e Presidente do COMUI: Eu gostaria de saber se tem mais alguém inscrito, 469 

senão vamos avançar. SR. RUY PEDRO BARATZ – Lar da Amizade: Presidente, eu 470 

gostaria de colocar, na última reunião o Conselheiro Giacomoni colocou que só não foi 471 

adiante o projeto das praças porque a Secretaria de Meio Ambiente não quis. Se for isso 472 

nós vamos precisar da ação da Governança. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – 473 

SINDINAPI e Presidente do COMUI: Nós recebemos ontem á tarde, via email, da 474 

Governança os projetos da SMAM, inclusive com orçamentação. Agora está tudo pronto, 475 

eles estão com muito interesse. Se a Comissão de Projetos tiver o parecer até a próxima 476 

reunião, nós vamos passar em votação. Nós queremos seguir os ritos de acordo com o 477 

regulamento. Temos mais algum assunto, senão gostaria de encerrar, nós avançamos 478 

demais... (Falas concomitantes em plenária). Eu quero agradecer.    479 

 480 
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